

Assemblée Générale du CONSORTIUM FORCOPAR

**Mardi 23 mai 2023, UHA, Campus "Fonderie"
16, rue de la Fonderie 68093 Mulhouse Cedex**

Présents : Pierre FLUCK (UHA), Léa FLUCK-STEINBACH (secrétaire), Cécile MODANESE (Pays d'Art et d'Histoire du Florival), Pascale NACHEZ (Univ. Strasbourg), Elodie NESTELHUT (resp. BUSIM), Philippe PHILIPPIDES (trésorier), Yvan RENCKLY (président), Françoise SCHNEIDER (architecte à Wesserling, bureau d'études en Espagne), François TACQUARD (Présid. Parc de Wesserling).

Excusé(e)s : Dan BERNFELD (hospitalisé), David BOURGEOIS (trésorier adjoint), Geneviève DUFRESNE (Vice-Présidente, habite Chartres), M-Thérèse FREYBURGER, François GUNTZ (hospitalisé), Eliane MICHELON.

Le président salue l'assemblée et évoque le décès d'Annemarie David survenu le 1^{er} février dernier. Il nous apprend aussi que son époux Dan Bernfeld dont nous sommes sans nouvelles est souffrant ; c'est le neveu d'Annemarie, Denis Rebmann qui s'occupe de lui. Enfin, François Guntz très affaibli est hospitalisé et souhaite se retirer de Forcopar.

Coordonnées des membres cités:

Dan BERNFELD bernfeld.david@orange.fr 0785843359
David BOURGEOIS bourgeois.david@yahoo.fr 0678788952
Geneviève DUFRESNE genevieve.seurduf@orange.fr 0645506581
Pierre FLUCK pierre.fluck@uha.fr 0678149843
Léa FLUCK-STEINBACH lea-fluck-steinbach@live.fr 0648092611
M-Thérèse FREYBURGER mfreyburger@yahoo.fr 0671257035
Eliane MICHELON eliane.michelon@free.fr 0615386005
Cécile MODANESE cecile.roth-modanese@cc-guebwiller.fr 0635027051
Pascale NACHEZ pascale.nachez@free.fr 0649350252/0681086524
Elodie NESTELHUT elodie.nestelhut@uha.fr 0389568276
Philippe PHILIPPIDES philippe.philippides@gmail.com 0670746967
Yvan RENCKLY renckly.yc@evhr.net 0665143227
Françoise SCHNEIDER françoise.schneider@ieiasociados 0034606463182
François TACQUARD françois.tacquard@wanadoo.fr 0687756843

Dans un premier temps a lieu un tour de table de présentation (à l'adresse des nouveaux membres). A cette occasion, P. Fluck présente le projet de label « patrimoine européen » pour les mines d'argent du massif vosgien.

1- Les points statutaires

Rapport d'activité

(entre les AG 2022 et 2023) présenté par Y. Renckly

École doctorale

Pour renforcer son partenariat avec l'UHA, Forcopar a mis en place un premier cours à l'attention des doctorants de toutes disciplines intitulé « Patrimoine et Mondes industriels. Impacts environnementaux ». Les 12 h de cours (6 séances de 2h) se sont déroulés en février, mars et avril 2023. Ont contribué Pierre FLUCK, Yvan RENCKLY, Pascale NACHEZ, Geneviève DUFRESNE. Visite du Mulhouse ancien et ses premières fabriques à la demande des doctorants.

Journées de l'Architecture + adhésion à la MEA

En 2022, nous avons proposé au public de visiter les bâtiments du Musée National de l'Auto à Mulhouse (ancienne usine HKC, industrie lainière).

L'inscription des déambulations que nous proposons implique que notre association soit membre de la MEA ; présence (à distance) à son AG du 23.03.2023.

Vente de Trésors d'usines en Alsace

Poursuite de la vente en fonction de la demande.

Partenariat avec la Fédération du patrimoine minier

Adhésion « croisée » ; invitation réciproque aux diverses activités.

Partenariat avec la Fondation Martel-Catala

Sollicitation début 2022 de la Fondation pour soutenir leur démarche de sauvegarde de la Villa Lang. La Villa bâtie en 1872 par l'industriel Joseph Louis Lang (1809-1873), propriétaire de la manufacture de toiles métalliques Louis Lang et Fils à Sélestat.

Un dossier de soutien argumenté préparé par P. Fluck et P. Nachez a été transmis en novembre 2022.

Intervention en octobre 2022 de Pascale Nachez pour FORCOPAR lors de la cérémonie organisée à l'occasion 20e anniversaire du Fonds Martel-Catala.

Visite du site SACM avec la Conservatrice et des employés du Musée de l'Auto (initiative du Groupe Mémoire de l'IRCOS/CEZAM Grand Est)

Le 13.04.2023, à la demande de la conservatrice du Musée, afin de connaître ce haut lieu de

l'activité industrielle de la ville (guides : Y. Renckly et R. Reinauer -CGE- et M. Kirchhhoffer - m2A).

Partenariat avec Nodarius pour des traces de mémoire industrielle dans le Bât. 36 de l'ex. SACM

À la demande de Nodarius (« récupérateur » du bât. 36), donation de documents et objets, réalisation d'une vidéo avec des anciens salariés ayant travaillé dans ce bâtiment.

Participation à 2 soirées d'Alsace mouvement associatif

Formation : « Faire évoluer son projet associatif » ; réaliser un document pour notre association avec l'ensemble de nos activités ; réflexion pour la modification de nos statuts et de notre site internet.

Campagne d'adhésion 2023

Adhérents individuels et collectifs.

Les collectifs : Saint-Louis Agglomération, Communauté de Communes du Pays de Guebwiller.

Entretien de la rubrique « Actualités » de notre site avec les contacts inhérents

Webmestre : Y. Renckly

Mise à jour périodique. Ajout d'actualités relatives au patrimoine industriel. Sollicitation de nos adhérents individuels et collectifs pour y insérer des informations.

Présence vernissage de l'exposition « Secrets de fabriques » (Nef des Sciences)

Invitation de la Nef des sciences à l'occasion du retour de cette exposition (du 2.05.2023 au 5.07.2024).

Participation à une Table ronde organisée par la CeA

Présence et intervention lors de cette table ronde relative à la politique culturelle de la CeA devant inclure des aspects industriel, technique et scientifique dans une perspective d'inspiration pour l'entrepreneuriat local.

Partenariat avec le Parc de Wesserling

Projet d'accueil de notre fonds documentaire (dont bibliothèque Bernfeld) relatif au patrimoine industriel.

Adhésion du Parc en tant qu'adhérent collectif en remplacement de la Communauté de Communes de la Vallée de Saint-Amarin.

Groupe de travail Innovative Red Brick Cities (IRBC) de la SIM

Participation de P. Fluck et P. Nachez au groupe de travail IRBC. Dernière séance le 24 juin 2022 avec la venue de plusieurs partenaires de la SIM dans le cadre du Festival JAM. Proposition à cette occasion de développer une véritable approche scientifique de l'analyse des villes textiles historiques pouvant prétendre comme Mulhouse à l'appellation de Manchester.

Le groupe IRBC ne nous ayant plus sollicités, nous poursuivons néanmoins ce travail de recherche dans le cadre de FORCOPAR. Une mise en perspective des « Manchester »

européennes ne peut se réaliser qu'en mettant en œuvre une démarche comparative rigoureuse scientifiquement irréprochable. Des missions d'expertise sur le terrain sont à ce titre à programmer. Un premier voyage d'étude a été réalisé (par P. Fluck, P. Nachez, L. Fluck-Steinbach) à Verviers et Gand du 20 au 24 février 2023 (Rapport de visite en préparation).

Action « Collections patrimoniales » de la bibliothèque municipale de Mulhouse

A l'initiative de la bibliothèque : connaître et profiter de ses fonds patrimoniaux (en relation avec le patrimoine industriel local) ; contact en cours ; proposer une orientation DMC (en relation avec notre manifestation des JA 2023).

Rapport financier

Présenté par Ph. Philippidès.

Nous avons 3900 € en caisse. Les cotisations collectives ne rentrent pas. Le CRESAT ne répond jamais aux appels de cotisation.

Renouvellement du Comité directeur : appel à candidatures, élection

Président : Yvan Renckly.

Vice-présidente : Geneviève Dufresne.

Secrétaire : Léa Fluck-Steinbach.

Trésorier : Philippe Philippidès.

Trésorier adjoint : David Bourgeois.

Nouveau membre du C.D. : François Tacquard

Nouvelle adhérente à FORCOPAR : Françoise Schneider

2- Le projet associatif 2023-2026

Enseignement, communication. Nous n'avons pas finalisé la démarche de montage d'un DU (Diplôme d'Université) au sein de l'UHA ; elle implique en effet des recrutements de tuteurs, les formations des tuteurs, le recrutement d'apprenants, le suivi administratif... En revanche nous sommes intervenus dans l'enseignement dispensé au sein de l'École doctorale (premier trimestre 2023) et renouvelerons cette expérience en 2024. En outre, FORCOPAR s'associe à la cellule d'enseignants-chercheurs de l'UHA (« Héritage industriel et développement durable ») dans la perspective d'organiser pour 2024 la tenue d'une « école d'été » d'une semaine dans le Parc de Wesserling. Au-delà, une mission d'information permanente est assurée par le contenu et la mise à jour régulière de notre site web (webmaster Y. Renckly).

F. Tacquard suggère la tenue d'une réunion organisée par FORCOPAR à destination des Communautés de Communes sur le thème de la « frugalité heureuse » dans la restauration des friches industrielles. La démolition d'une friche d'un hectare revient généralement de 600000€ à 1 M €. L'application des principes de frugalité (notamment utiliser l'existant) permet des opérations à un coût notablement diminué (500 € m2). On est dans une inculture affligeante en France à cet égard. Rappelons que Wesserling a permis la création de 250 emplois. F. Tacquard était à Paris à un séminaire sur les friches industrielles. Sur 40 architectes, 38 préconisent de démolir, 2 de conserver !!!

F. Tacquard propose que FORCOPAR vienne installer son centre d'archives (+ bibliothèque + bureaux et animations) sur 600 m2 dans le parc de Wesserling, et vienne y dispenser une semaine annuelle de formation. C'est le souhait de Dan Bernfeld que d'installer « sa » bibliothèque au sein du Parc.

Mission d'expertise. Dans la conjoncture actuelle, FORCOPAR voit se consolider une mission de « société savante » dans le domaine du patrimoine industriel (la seule en Alsace, on peut la considérer à ce titre comme une antenne du CILAC), et de « laboratoire d'idées ». C'est dans cette perspective que nous intervenons auprès des élus dans le dossier de la sauvegarde de la villa Lang à Sélestat (et des usines + du parc qui en occupent le quartier). Cet ancrage « régional » vient en complément du rayonnement européen de FORCOPAR.

3- Activités 2023

Le site Internet : ajout de nouveaux objets, commentaires dans les Actualités.

Le livre « Trésor d'Usines en Alsace » : près de 1175 exemplaires (sur un tirage de 2000) ont été vendus (ou offerts), le but de cette initiative éditoriale étant de sensibiliser un large public au patrimoine industriel.

Les Journées de l'architecture 2023 : le samedi 7 octobre, conférence déambulatoire sur le site de DMC Mulhouse (guidage P. Fluck et Y. Renckly). Il est suggéré que d'autres visites de terrain soient organisées par FORCOPAR. F. Tacquard propose que FORCOPAR fasse une offre de formation (payante) à l'adresse des agents de collectivités locales et territoriales ; il convient de le faire connaître à leurs gestionnaires (Pascale Nachez contactera à ce sujet le CNFPT, cela apparaît comme le passage obligé). F. Schneider est d'avis qu'il nous faut intervenir également au sein des écoles d'architecture (les architectes sont essentiellement formés à une posture consistant à tout démolir !). La loi ZAN (zéro artificialisation nette) représente un atout indéniable pour communiquer la déontologie que nous défendons.

CR rédigé le 5 juin 23 – Léa Fluck-Steinbach